



INFORMACIÓN

BOLETÍN DE PRENSA N. 129

Universidad Central del Ecuador

Boletín de Prensa

Quito, DM 5 de julio de 2024

TRABAJO SOCIAL EN TIEMPOS DE CRISIS GLOBAL

Al conmemorarse en 2025 100 de la presencia del Trabajo Social en América Latina, la Universidad Central del Ecuador fue sede del "VII Congreso de Trabajo Social. Trabajo Social en Tiempos de Crisis Global". Esta jornada organizada por la UNUATSE, la Facultad de Ciencias Sociales UCE, la Carrera de Trabajo Social convocó a investigadores/as de Chile, Argentina, Perú, Colombia, Brasil, Costa Rica, docentes y estudiante de 12 universidades con la expectativa de problematizar, debatir discutir posibilidades de horizontes de trasformaciones sociales y políticas en perspectiva de empujar al mundo académico aun trabajo social crítico, colectivo, intergeneracional, humanista.

El rector Patricio Espinosa, destacó la contribución de Trabajadores/as Sociales en el análisis y el desarrollo social, político, cultural en tiempo de crisis global desde una perspectiva académica, social y humana. La jornada académica contempló conferencias, mesas de trabajo y una feria de libro y emprendimientos. El decano Jorge Piedra enfatizó en la urgente discusión del rol de profesionales en Trabajo Social en los escenarios actuales desde la crítica para una contribuir a una sociedad diferente para el desarrollo de los seres humanos donde el capital sirva para todos.

Marta Racines, directora de la Carrea de Trabajo Social apeló al fortalecimiento del ejercicio profesional orientado a saber a quién combatir. La comprensión de la discriminación con rostro de infancia, de vejez, de personas con discapacidad, de grupos en condiciones de vulnerabilidad o inequidades a partir del género, situación migratoria o de identidades sexo genéricas, deben ser abordadas no como individuales sino como necesidades colectivas que demanden de los poderes privados y públicos trasformaciones necesarias.

CONTACTO
Dirección Comunicación
022 524 714 | dcc@uce.edu.ec



Tania Paredes, presidenta de la Asociación Nacional de Unidades Académicas de Trabajo Social del Ecuador- ANUATSE manifestó que a un año de la celebración de los 100 años de la presencia de trabajadores social en América Latina hay que reivindicar la memoria de servicios sociales colectivos como gestores de cambios para la niñez, las mujeres, los adultos mayores, ahora como Trabajadores/as Sociales para aportar a la Ley de salud Mental.

Sonia Brito, vicepresidenta de la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social resalto el propósito del Congreso que se desarrolla en un contexto de múltiples crisis política, económica social, cultural, una crisis de desesperanza que emplaza a problematizarla a partir de un enfoque intergeneracional, humanista colectivo y prospectivo. Se trata de un desafío centenario y un punto de inflexión para una profesión que se empeña en tomar posición a favor de la transformación social con igualdad de derechos y oportunidades.

Carlos Montaña, profesor de la Universidad de Rio de Janeiro, abordó la expansión de la extrema derecha y el papel de las luchas sociales y de clases anti opresivas como un nuevo contexto para el Trabajo Social crítico. Referenció tres horizontes para comprender la crisis global; el pensamiento posmoderno que, al tener una caracterización subjetiva de la crisis, sin mayor profundización, su perspectiva de transformación será a nivel individual. Por otro, el pensamiento liberal trata la crisis como exógena al capitalismo o insuficiente desarrollo capitalista, que requiere ser superada con el sacrificio de la población y mayor desarrollo capitalista. Para el pensamiento marxista que mira la crisis como cíclica y propia de este modelo, y que desde la década del 70 se detuvo en su ciclo, se trata de una crisis estructural, acumulativa y terminal, que ya no tiene condiciones de retorno para estas fases, y que se agravan con las recetas neoliberales.

El mensaje de Montaña exhortó a una Teoría Social Crítica para superar el conocimiento fragmentado de la realidad sea desde un horizonte sistemista, posmoderno, positivista, que no permite apropiarse de la realidad desde su totalidad, que aún cuando se presenta de manera micro, está inserta una estructura mayor. Esta perspectiva implica superar la sustitución de luchas identitarias por luchas de clases, ambas son necesaria para superar las opresiones. Finalmente, señaló que es necesario politizar la práctica profesional, comprender que las acciones se desarrollan en espacios de contradicción, de conflictos de intereses.

(P.M).